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本报记者 吕晓磊

根据苏村阻击战改编创作的红色网
络电影《绝地防线》目前已进入后期制作
阶段，预计春节前后在爱奇艺平台上
线。该片首度将苏村阻击战126名烈士
的英雄事迹搬上荧屏，再现那一段悲壮
激昂的历史，为下一代留下可追寻和回
望的影像资料。

1月9日，该片总策划、制片人吴明
正接受了记者的采访，讲述了影片拍摄
背后的故事。

拍摄初心
再现一段革命历史

关于苏村阻击战，相关资料上是这
样记载的：日军在潘溪渡战斗（抗日战争
时期，八路军第一一五师教导第三旅在
山东省郓城县潘溪渡地区诱歼日伪军的
战斗）中受到重创后，1941年1月，纠集
两万余人，附汽车、坦克 400 余辆，在十
多架飞机掩护下，对鲁西地区进行报复
性扫荡。为掩护军区、行署机关安全转
移，八路军第一一五师教导第三旅七团
特三营两个连进驻苏村，阻击敌人。面
对十几倍于己的日军，我八路军战士进
行了惨烈的阻击战，从清晨打到黄昏，
126人牺牲，仅8人生还。

吴明正，莘县人，制片人，曾服役于
原武警某王牌机动师，曾参与制作《深海
X异种2》《狙击手》《维和防暴队》等多部
优秀影视作品。

吴明正的老家在莘县柿子园镇十王
庙村，距离苏村有十几公里，对于苏村阻

击战他并不陌生，但产生把这场战斗搬
上银幕的想法，却是因为2018年他看到
了一篇文章。文章详细回顾了苏村阻击
战那段激昂悲壮的历史，他记住了文章
中的一句话：“1941年，莘县苏村，我八路
军战士牵制了十几倍于己的日军，126
人壮烈牺牲。”

“之前只是听老人们讲过苏村阻击
战，但对于具体的情况并不是太了解。”
吴明正觉得，自己作为一个土生土长的
莘县人都对这场战斗一知半解，更何况
是别人？为了让更多的人了解这场战
斗，了解莘县这方红色热土，身为制片人
的他，动了把苏村阻击战拍成电影的念
头。于是，他开始多方考察、搜集素材，
故事的脉络也逐渐在他脑中清晰起来。

创作过程
历时三年险些夭折

从 2018 年开始素材挖掘到 2021 年
正式开机，这部电影的拍摄历经 3 年的
时间，可谓是一波三折，甚至险些夭折。

剧本完成之后，2020 年春节，
剧组准备在河北开机，“最初我把
取景地选在了河北的一个村庄，那
里的地势和苏村非常像，同时我们
也搭建了一些拍摄场地”，但让吴
明正没有想到的是，万事俱备之
后，疫情却暴发了。

200 多人的团队被就地隔离，
拍摄计划搁置，投资方撤资，筹备
了一年多，一切回到了原点。

“当时挺难受的，一些好友甚

至劝我放弃这个项目。但是这部电影对
于我来说，不仅仅是一部电影，还有我对
家乡的情怀和责任，这是莘县的第一部
红色电影，我不能就这样放弃。”吴明正
坦言。

星光不负赶路人，继续为电影奔走
的他遇到了此次的项目投资人，家乡相
关部门也对他这个项目表示认可并予以
支持。

2021 年 6 月，电影《绝地防线》在苏
村阻击战烈士陵园正式开机，此次他把
取景地搬到了家乡，吴明正说，他想最大
限度地还原那段激昂悲壮的历史，距离
真实越近越好。

他的期许
革命精神代代传承

筹拍这部电影的时候，吴明正一遍
遍地跟别人讲述苏村阻击战的经过，人
数悬殊、武器悬殊，以血肉之躯阻击十几
倍于己的日军陆空联合进攻，有不少人
觉得不可思议，认为他说的是抗日“神

剧”里才可能出现的情节。
“不了解这段历史的人听完这段故

事感觉很假，拍出来就像抗日‘神剧’。
他们不知道，这些人很多是参加过长征
的红军，有很强的战斗力。根据我们查
阅的大量资料、走访当地村民以及与党
史研究专家反复论证，最后我们决定少
用大场面镜头，尽量舍弃一些传统的‘大
烟大火大爆破’的大场面，用更多展现战
场细节的镜头去代替。因为在战争片
中，除了宏观表达之外，更需要微观刻
画。”吴明正说，为了尽可能地还原当时
的情况，拍摄前他们还进行了多次沙盘
推演，根据掌握的资料一遍遍地去推敲、
演练。

谈到对这部电影的期许，吴明正说：
“我希望电影越红越好，这样更多的人能
通过这部电影了解这场战斗和莘县这片
红色土地上的英雄故事，也希望后代能
记住这段历史，让红色基因、革命薪火代
代传承，作为一名莘县籍影视工作者，这
是我的责任。”

再现苏村阻击战126位烈士的英雄事迹

红色网络电影《绝地防线》即将上映
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王挺，著名演员，曾主演《重案六
组第二部》《重案六组第三部》《热带
风暴》《断箭》《穿越火线》《急诊室故
事》《铁血战狼》等优秀影视作品。

“死守，死守，不死哪能叫死守？”
此次，王挺在片中出演有勇有谋的钟
大炮。

吴明正透露，其实，一开始找到王
挺出演这个角色的时候，因为档期的
原因，王挺并没有答应。“让副导演去
磨了很多次，还是没能磨下来。”吴明
正说，但他觉得钟大炮这个角色非王
挺莫属，于是就亲自去和王挺沟通。

“我把苏村阻击战的经过原原本
本地讲给他听，向他复述这场战斗、
这段历史，他听后就说‘别管了，我接
了’。”

听完苏村阻击战的故事，王挺当
场接下了钟大炮这个角色。

“打动王挺老师的不是剧本，更不

是我，而是那场战斗，那段历史，那些
英雄。”吴明正说，“拍摄的过程很艰
苦，我们在三伏天拍摄冬天的戏，当年
战争之残酷远远超过我们的想象，我
们不可能在舒适的环境里完成一
场硬仗的塑造，但王挺
老师对每一个细节
都非常认真，对英
雄的敬畏让我们每
个人都不敢有一丝
懈怠和失误。”

听完苏村阻击战的故事
著名演员王挺当场接下角色
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《《绝地防线绝地防线》》剧照剧照
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提到苏村阻击战，聊城人并不陌生。
多年前，记者曾经到苏村采访，一位年逾古稀

的大爷在回忆当时和村民整理战士们遗体的情景
时，仍忍不住掩面而泣：“太惨了，他们还是那么年
轻的小伙子啊！”

战争实苦，苦到让人回忆起来都觉得疼。
还有一位好友，他的老家就在苏村，每年的大

年三十，他都要带着酒去苏村阻击战纪念馆，敬历
史，敬英雄。他说，历史不敢忘。

红色土地上，有国之殇。
历史不能忘，因为那是我们来时的路，让我们

看到先辈们如何在苦难中前行。
历史不会忘，时光穿越，满目疮痍，我们享受

着的是前人披荆斩棘换来的幸福。
历史不敢忘，因为那是教科书，教我们明白今

天的和平与岁月静好，是多么的珍贵和来之不易。

■记者手记

不能忘却的纪念


